
цифры

550 семей 
стоят в очереди 
на получение зем-
ли за рождение 
третьего ребенка

около 5 тысяч 
пензенцев в вос-
кресенье пробе-
жали в «кроссе 
наций-2015»

30 градусов 
тепла в сентябре 
зафиксировано в 
пензе
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Какие уроки в школе 
стали платными,  

а на чем 
можно  

сэкономить 
стр. 2»

Ремонт дорожного полотна на некоторых центральных улицах 
Пензы растянулся до осени. Обещания уложить свежий ас-
фальт к сентябрю уже не выполнены, подрядные организации 
едва успевают к октябрю. А это значит, свежий асфальт очень 
скоро покроет первый снег, и пензенцы не успеют насладиться 
ровными дорогами. «Горожанин» разбирался, почему так затя-
нулся ремонт дорог в областном центре, кто и какое наказание 
за это понесет.

стр. 5»

ре
кл

ам
а

#

ре
кл

ам
а



32

ГОлОс улицы

2

Самой обсуждаемой 
темой в школьной среде 
стали платные образова-
тельные услуги, которые 
с нового учебного года 
активно внедряются во 
всех муниципальных об-
разовательных учрежде-
ниях Пензы. Речь идет 
не только о гимназиях и 
классах углубленного из-
учения отдельных пред-
метов. Раскошелиться 
придется даже родите-
лям детей, посещающих 
самую обычную школу в 
рабочем районе.

Родителей поставили 
перед фактом на первом 
же школьном собрании. 
Дополнительные школь-
ные услуги анонсирова-
лись как добровольно-
принудительные. Кто 
хоть раз был на классном 
собрании, поймет, о чем 
речь. Учитель извиня-
ющимся голосом просит 
понять и оплатить допол-
нительные уроки. Оплата 
в школах разнится – от 70 
до 100 рублей за час, в не-
делю предусмотрено 1–2 
платных урока.

Еще можно было бы 
понять, если бы предла-

гался длинный перечень 
дисциплин и родители 
могли бы выбрать то, что 
по душе ребенку или со-
ответствует его дальней-
шей профориентации. Но 
такую возможность смог-
ли предоставить далеко 
не все школы. Повезло 
тем, кто будет получать 
дополнительные уроки 
английского или русского 
языка. В жизни, может, и 
пригодится. Но есть шко-
лы, которые выбрали в 
качестве специализации 
ритмику, при этом для 
всех классов сразу. Один 
час в неделю будь добр 
плясать и заплатить око-
ло 400 рублей в месяц.  
Это плюс к расходам на 

школьное питание, част-
ное репетиторство или 
платные кружки и сек-
ции.

По версии представи-
телей управления обра-
зования Пензы, которые 
инициировали это новше-
ство, подобные меры по-
могут бороться с репети-
торством в школах.

– Систему, складывав-
шуюся годами, в один 
момент побороть невоз-
можно. Однако с этого 
года будет активно разви-
ваться система платных 
образовательных услуг. 
Школы Пензы должны 
оказать их на сумму более 
50 миллионов рублей. Мы 
надеемся, что в итоге все 
платные услуги будут 
переведены в школы, – 
пояснил Юрий Голодяев 
на одном из последних 
заседаний комиссии в го-
родской Думе.

Как занятия ритмикой 
или риторикой отразятся 
на уровне подготовки уче-
ников к обязательному 
государственному испы-
танию, которое проводит-
ся в 4, 9 и 11 классах, чи-
новники от образования 
не объяснили.

По информации «Горо-
жанина», в прокуратуру 

города и области направ-
лено несколько обраще-
ний от рядовых граждан 
и СМИ с просьбой про-
вести проверку на пред-
мет законности данных 
действий. Пока право-
охранительные органы 
работают, в школах уже 
вовсю поют и пляшут за 
родительские деньги.

– Конечно, мы недо-
вольны подобными побо-
рами. Но отказаться не 
можем. Не хочется, чтобы 
ребенок чувствовал себя 
изгоем, – говорят родите-
ли.

Они бы и не против, 
чтобы ребенок был все-
сторонне развитым, но 
хотели бы, чтобы им 
оставили право выбора: 
водить или нет, платить 
или сэкономить на не-
отложные нужды. Каж-
дое новшество должно 
обсуждаться до его вне-
дрения, чтобы была воз-
можность учесть все по-
желания и предложить 
оптимальную услугу. 
Но квитанции об оплате 
опередили все осталь-
ные действия.

От редакции. Мы об-
ратились в управление 
образования Пензы за 
разъяснением, какие 
платные услуги вправе 
оказывать школы, сколь-
ко заключено договоров 
и как будут расходовать-
ся полученные средства. 
Ждем исчерпывающих 
ответов. 

илья Петров

так поди же, попляши!
В пензенских школах появились обязательные платные уроки

кстати
Где можно получить 

дополнительное об-
разование бесплатно, 
читайте на стр. 7.

что говорит закон
Закон «Об образовании», глава IV, статья 45:
государственные и муниципальные образова-

тельные учреждения вправе оказывать населению 
платные дополнительные образовательные услуги 
(обучение по дополнительным образовательным 
программам, преподавание специальных курсов 
и циклов дисциплин, репетиторство, занятия с об-
учающимися углубленным изучением предметов 
и другие услуги), не предусмотренные соответ-
ствующими образовательными программами и 
образовательными стандартами. платные образо-
вательные услуги не могут быть оказаны вместо об-
разовательной деятельности, финансируемой за 
счет средств бюджета. 

Фото: http://www.guoedu.ru
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Когда нам приходи-
лось разговаривать с 
жителями округа № 9, 
почти каждый из них 
жаловался на рюмочные 
и низкопробные кафе, 
которые работают прямо 
в жилых домах. Их здесь 
рекордное количество. 
В одном квартале мы на-
считали шесть подобных 
заведений. 

Они появились здесь 
не вчера и уже имеют бо-
гатый опыт выживания в 
экстремальных условиях. 
Последние ужесточения 
регионального закона об 
ограничении продажи ал-
коголя в розницу не стали 
исключением. Их тоже 
удалось обойти без особых 
потерь.

Сказать, что для борь-
бы с «разливайками» ни-
чего не делается, нельзя. 
Но ощутимых результа-
тов пока не видно. Депу-
тат округа № 9 Ирина Во-
ронина считает, что это 
вопрос времени. И победа 
будет на стороне жите-
лей, потому что в спаль-
ных районах не должны 
разливать алкоголь сут-
ки напролет. За год по 
просьбе местных жите-
лей она написала около 
20 жалоб и заявлений в 

компетентные органы с 
просьбой провести про-
верку и принять решение. 
Но эта переписка пока 
не увенчалась успехом. 
«Разливайки» работают, 
как и прежде. Но депутат 
не сдается. Сама ходит в 
ночные рейды, общается 
с владельцами злачных 
мест. Ирина Воронина 
считает, что необходимо 
принимать более карди-
нальные меры, и обещает 
рассказать о результатах 
в ближайшее время.

Еще одной неудачей 
завершилась попытка из-
бавить микрорайон от по-
мойки в самом центре жи-
лой застройки на улице 
Минской рядом с домами 
№ 6 и 8. В течение дли-
тельного времени сюда 
несли хлам со всей окру-
ги. Мусор разлетался по 

сторонам, вокруг стоял от-
талкивающий запах. На 
контейнерной площадке 
складировался крупнога-
баритный мусор, который 
никто не вывозил. Ирина 
Воронина пыталась наве-
сти порядок. Выяснилось, 
что часть домов не заклю-
чают договор с управле-
нием по благоустройству 
и очистке города. Поэтому 
контейнеры не рассчита-
ны на реальные объемы 
бытовых отходов. Пред-
седатели ТСЖ и ЖСК, 
которые должны быть за-
интересованы в решении 
этой проблемы, от откры-
того диалога уходят. Вес-
ной во время субботника 
контейнерную площадку 
очистили от хлама. За 
счет средств депутата 
вывезли два самосвала 
крупногабаритного мусо-
ра. Однако в скором вре-
мени площадку снова за-
хламили.

Еще одна несанкцио-
нированная свалка обра-
зовалась в овраге вдоль 
дороги на улице Ульянов-
ской. Эту территорию ни-
кто не обслуживает. Сюда 
несут мусор жители бли-
жайших домов.

В микрорайон пришли 
работать новые управля-
ющие компании. Жители 
пока не успели узнать, 
как они работают. Но 
коммунальных проблем с 
каждым годом меньше не 
становится. Жители жа-
луются на разбитые подъ-
езды, текущие трубы и 
запах в подвалах. Много-
этажный дом № 24 на ул. 
Минской до сих пор не мо-
жет найти управляющую 
организацию.

у меня родился третий 
ребенок, но в очередь на 
бесплатный земельный уча-
сток нас не ставят. Право-
мерно ли это?

Оксана, 35 лет
Как пояснила начальник 

отдела управления гра-
достроительства и архи-
тектуры администрации 
Пензы Ольга Корчагина, 
в апреле 2015 года изме-
нились условия участия в 
программе по обеспече-
нию многодетных семей 
земельными участками. 
введен критерий нуждае-
мости: земельные участки 
теперь предоставляются 
только тем многодетным 
семьям, которые состоят 
на учете в качестве нужда-
ющихся в жилье.

по всем вопросам, ка-
сающимся участия в про-
грамме, можно обратиться 
в приемную «одно окно» 
по телефону 68-40-19 или в 
отдел подготовки исходно-
разрешительной докумен-
тации – 68-11-23.

***
с наступлением осени 

трудно дышать из-за ко-
стров, которые разводят в 
частном секторе. Почему за 
это не штрафуют?

Максим, 40 лет
В управлении по делам 

ГО и Чс Пензы уточнили, что 
разведение костров, сжи-
гание отходов и мусора не 
разрешается в пределах 
установленных противопо-
жарных расстояний – не 
ближе 50 м до зданий и со-
оружений. сжигание отхо-
дов и мусора в специально 
отведенных для этих целей 
местах должно произво-
диться под контролем. за 
нарушение данных правил 
предусмотрена админи-
стративная ответственность 
в виде штрафа от 500 ру-
блей.

УВажаемые горожане!
если у вас назрел по-

настоящему больной во-
прос и вы затрудняетесь 
найти на него ответ, обра-
щайтесь. редакция «горо-
жанина» всегда придет на 
помощь! 

ЗВоните: 25-85-90

кто о чем

2

ПОд ПРицелОМ

3

Злачные места улицы минской
питейные заведения отравляют жизнь жителям арбекова

отпраВьте
смс-сообщение на номер

89273758590
– либо напишите нам по эл/почте:  

g_penza@inbox.ru
ищите нас в Facebook, ВКонтакте и twitter

 

питейное ЗаВедение на Ул. минсКой

КонтейнернаЯ площадКа У шКолы № 37 не нраВитсЯ жителЯм

 ноВые лаВочКи не Все оценили дороги нУждаютсЯ В ремонте
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Фото иЗ личного архиВа  КУЗнецоВых

Сегодня у нас в гостях 
мама пятерых детей, ко-
торая ждет шестого малы-
ша, руководитель фонда 
«Покров», глава исполко-
ма Народного фронта в 
Пензенской области Анна 
Кузнецова, а для людей 
верующих она – матушка 
Анна.

– Анна, у вас скоро по-
явится шестой ребенок. 
У вас бывает декретный 
отпуск или вы не отлуча-
етесь с работы?

– Главное, чтобы рабо-
та не мешала грудному 
вскармливанию. Ничем 
не заменишь это особое 
время, когда малыш не 
умеет говорить и ему все 
непонятно в нашем мире. 
Рядом обязательно долж-
на быть мама.

– Каждый родитель 
хочет дать ребенку самое 
лучшее. С пеленок водят 
на занятия, в кружки. 
Как вы все успеваете?

– Мы с мужем (супруг 
Анны Алексей Кузнецов 
– священник. – Прим. 
ред.) всегда считали, что 
у каждого ребенка та-
лант, соответствующий 
его характеру: Маше 
нужно заниматься пла-
ванием, Даше – танцами, 
Ване – борьбой. В итоге 
мы не угадали. Даша от-
казалась заниматься без 
Маши, вместе они реши-
ли петь, а Ване очень по-
нравились развивающие 
занятия. В основном в 
кружки их вожу я.

– У вас есть свои мето-
ды, как «построить» до-
машний батальон?

– Хм... Да, батальон 
наш немаленький. Но 
у нас есть генерал – это 
самый младший ребе-
нок в семье. Все строит-

ся вокруг его режима. 
За домашней работой я 
отдыхаю. Не считаю эти 
хлопоты работой. Сколь-
ко ты погладишь рубашек 
– пять или семь… Это же 
все для твоих, родных.

– У вас дома случайно 
не матриархат?

– Мама в нашем доме 
находит повод для вся-
ких разных мероприятий. 
Но это только потому, что 
есть папа – для меня са-
мый верный и надежный 
человек. Не было бы его, 
не было бы ничего. Столь-
ко жизненных историй 
прошло через наш фонд. 
Сидишь иногда вечером 
дома и плачешь. В такие 

моменты муж говорит: раз 
Бог дал тебе этим зани-
маться, надо идти до кон-
ца. И вслед за этим при-
ходит помощь, нужный 
совет или добрый человек.

– За что-нибудь вы 
себя корите?

– Это очень личное. 
Когда бежишь на очеред-
ное мероприятие, стара-
ешься кому-то помочь, 
все время тяготишься: 
как там мои-то? Вот ты 
ушла, а они без мамы. 
Моя дочка Машенька 
дала мне главный ответ. 
Ей было года два, я тог-
да сама консультировала 
женщин, приходящих на 
аборт. Непросто каждый 
день видеть по десять 
беременных женщин и 
знать, что после разгово-
ра малыша может уже и 
не быть. Бросить это дело 
я не могла, наша беседа 

могла спасти хоть чью-то 
жизнь. Маша тогда оста-
валась с бабушкой. Я воз-
вращалась, а она ждала 
у двери. И я винила себя, 
что бросаю ребенка, что 

мое дело никому не нуж-
но. Однажды прихожу 
после неудачного дня, а 
Маша нашла мои брошю-
ры и, держа их в руках, 
говорит: «Мама, я, когда 
вырасту, тоже буду дети-
шек спасать!» Тогда я по-
думала, что все не зря.

– Когда вы могли бы 
сказать: «Вот сейчас я 
счастлива!»

– Со счастьем все про-
сто – это когда мир на 
душе, живешь в ладу с 
собой. Когда я училась на 
факультете психологии, 
уже работала на двух ра-
ботах, участвовала в студ-
весне, ходила в джинсах, 
у меня было много дру-
зей. И я не особо думала 
о семье. Вдруг на одном 
тренинге дают задание – 
представить и вырезать 
из бумаги свою будущую 
семью. Сидя в джинсах, я 
вырезала себя в длинной 
юбке, с пучком на голове, 
окруженной кучей детей! 
Когда уже родился третий 
ребенок в нашей семье, я 
вспомнила тот момент. 
Значит, в нас заложено 
наше СЧАСТЬЕ, и мы на 
ощупь идем к нему.

– Зачастую пензенцы 
ограничиваются одним-
двумя детьми в семье. 
Как это преодолеть?

– О! С этим вопросом 
несколько раз в день стал-
киваюсь. Нет надежного 
человека, не хватает де-
нег, квартиру бы поболь-
ше… Да мало ли! Если 
хотя бы каждая третья се-
мья была многодетной, не 
стоял бы вопрос «родить 
или не родить». Но серд-
це женское не обманешь, 
все равно мы тоскуем по 
детям. Глаз радуется при 
виде большой крепкой се-
мьи. Пусть это будет ваша 
семья!

Эльвира Петрова

мама аня
Мы продолжаем рассказывать про горожан, кото-

рые нас удивили. Это обычные люди, но они знают 
что-то особенное и умеют жить так, как никто дру-
гой. Смотришь на них, не перестаешь удивляться и 
думаешь: а я чем хуже?

 в нас заложено наше счастье,  
и мы на ощупь идем к нему. 
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а как  
у соседей?

пензенцы очень лю-
бят ругать дороги. в со-
седних регионах дела 
обстоят еще хуже, но 
это служит слабым уте-
шением. в прошлогод-
нем рейтинге городов 
с плохими дорогами, 
составленном департа-
ментом социологии фи-
нансового университета 
при правительстве рф, 
лидировали саратов и 
самара.

К слову, в некоторых 
районах с ремонтом уже 
нельзя было затягивать. 
Так, после прокурорской 
проверки, проведенной 
в Железнодорожном 
районе, предприятию 
«Пенздормост» было на-
стоятельно рекомендова-
но интенсивнее чинить 
дорожное полотно. На 
улицах Луначарского, 
Жемчужной, Герцена и 
Колхозной зияли ямы та-
кой величины, что созда-
валась реальная угроза 
безопасности движения. 
Директору МУП «Пен-
задормост» было выдано 
предписание об устране-
нии выявленных наруше-
ний. Однако ямы на ули-
це Луначарского мирно 
дожили до сентября, а с 
началом осени к ним до-
бавился еще и открытый 
люк на проезжей части. 
Об этой опасности автомо-
билистов открытым пись-
мом предупредила одна 
из пензенских молодеж-
ных организаций.

К этому времени ста-
ло окончательно ясно – к 
установленному сроку 
ремонт дорог в городе за-
кончить не удастся.

Согласно отчету депар-
тамента ЖКХ Пензы на 
сегодняшний день две 
из шести организаций, 
выигравших аукцион на 
проведение дорожного 
ремонта, – ООО «Строй» 
и ООО «АвтоДорСтрой» 
затягивают сроки сдачи 
объектов. Как объясняет-
ся в официальном сообще-
нии, «из-за сложнейших 
экономических условий». 
Ремонт дорожного по-
лотна продолжается на 
проспекте Строителей, 

улицах Нейтральной, Ла-
дожской и Лядова. Жите-
ли последней грозились 
даже выйти на стихий-
ный митинг. Эта ситуа-
ция обсуждалась в Пен-
зенской городской Думе.

По графику заасфаль-
тировать внутридворовую 
дорогу на улице Лядова 
должны были до 1 сентя-
бря. Однако ремонт про-
должается до сих пор. 
Директор дорожной фир-
мы отказался обрисовать 
видимые перспективы от-
носительно сроков окон-
чания работ. Не удалось 
этого добиться и депута-
ту по округу № 1 Олегу 
Шаляпину. Действуя по 
наказам избирателей, он 
пытался внести предель-
ную конкретику, но так 
и не смог дозвониться до 
начальника дорожной 
фирмы.

Между тем жители 
дома № 133 на улице Ла-
дожской, чей двор не ви-
дел ремонта последние 
лет десять, высказывают 
горячее возмущение про-
исходящим. Цена вопроса 
– более миллиона рублей.

В городском департа-
менте ЖКХ официально 
сообщили, что на органи-
зации, затянувшие сроки 
ремонта, наложены штра-
фы, а также обозначили 
новый срок завершения 
работ – до 1 октября.

Пока поверим на сло-
во, как и тому, что ре-
конструкция дорожного 
полотна проведена каче-
ственно. Как выяснилось, 
оценка ремонтных работ 
проводится как с помо-
щью измерительных при-
боров, так и визуально. 
А значит, впечатления 
чиновников и автомоби-
листов от одной и той же 
дороги могут существенно 
отличаться.

В следующем номере 
«Горожанина» мы рас-
скажем, как взыскать 
деньги с обслужива-
ющей организации за 
пробитое колесо или 
ДТП.

яна бахтина

дорогой длинною
В пензе асфальтировка некоторых улиц затянется до заморозков?

В этом году на ремонт дорог в регионе планировалось направить рекордную 
сумму – 173 миллиона рублей. Эта новость вдохновила и автомобилистов и пе-
шеходов. Еще больше оптимизма добавил августовский отчет в мэрии Пензы, 
когда представитель городского департамента ЖКХ торжественно пообещал, 
что работы будут завершены к 10 сентября.

таК ВыглЯдела Улица лУначарсКого 16 сентЯбрЯ
www.molgvardia.ru
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победить остеопороз

– Несмотря на успе-
хи медицины, проблема 
остеопороза остается по-
прежнему острой. В чем 
причины?

– Специалисты связы-
вают распространение это-
го недуга с увеличением 
продолжительности жизни 
людей. У женщин этот по-
казатель уже превышает 
80 лет. Увеличился период 
жизни после менопаузы. 
Возникает дефицит гор-
монов, необходимых для 
развития и нормального 
функционирования кост-
ной и мышечной системы. 
Снижается плотность кост-
ной ткани, кости стано-
вятся хрупкими. Отсюда и 
переломы. В преклонном 
возрасте они с трудом под-
даются лечению.

– В этом году состоял-
ся Всемирный конгресс 
по остеопорозу в Италии, 
где демонстрировали луч-
шие достижения. Какие 
разработки представила 
Россия?

– К сожалению, росси-
яне в основном реклами-
ровали импортные лекар-
ства. На стенде Российской 
ассоциации по остеопорозу 
были фотографии с сим-
позиумов по внедрению 
зарубежных лекарств. 
Только Пенза представи-
ла собственную разработку 

остеопротекторов – «ОСТЕ-
ОМЕД ФОРТЕ» и «ОСТЕО-
ВИТ D3». К нашему стенду 
подходили представители 
самых разных стран. Все 
они сошлись во мнении: 
наши препараты перспек-
тивные. 

– Зарубежные коллеги 
проявили интерес к даль-
нейшему сотрудничеству с 
Пензой?

– Нашими препара-
тами заинтересовались 
представители Германии, 
Швейцарии и США. Но 
европейцев останавлива-
ют санкции. Американцы 
готовы пойти дальше и 
создать совместное произ-
водство. Но они хотят, что-
бы продукция выпускалась 
в США и продавалась по 
всему миру как американ-
ская. Они поняли, что мы 
превзошли их препараты. 
Американский «Цитракал» 
создан на основе гормона 
сои. Есть серьезный побоч-
ный эффект – бесплодие в 
эксперименте. Его нельзя 
назначать детям, подрост-
кам, женщинам детород-
ного возраста. Мы разрабо-
тали препараты на основе 
гормонов трутневого рас-
плода. Они закрывают 
костные полости и не име-
ют вредных для здоровья 
побочных эффектов.

– Иностранцев не сму-

щает, что «Остеомед» за-
регистрирован как БАД 
– биологически активная 
добавка к пище?

– Нет, конечно. БАДы за 
рубежом активно использу-
ются. Сегодня это добавка 
к пище, а завтра – лекар-
ство. Тяжелые металлы на-
капливаются в организме, 
и вывести их могут только 
БАДы, например получен-
ные из растения лапчатка 
белая. На ее основе в Пензе 
создали препарат «ТИРЕО-
ВИТ». Одна известная рос-
сийская компания активно 
переводит свои БАДы в 
статус лекарственных пре-
паратов. Но это богатая 
компания. А как быть мо-
лодым предприятиям? Ны-
нешние законы запрещают 
рассказывать о полезных 
свойствах БАДов. Если так 
будет продолжаться, у нас 
не будет новых лекарств.

– А что нужно для того, 
чтобы БАД стал лекар-
ством?

– Это прежде всего во-
прос денег. Известный пре-
парат, содержащий каль-
ций, сначала был БАДом, 
теперь это лекарство. Его 
включили в лечебный стан-
дарт и назначают больным 
остеопорозом по всей стра-
не. Правда, важно знать о 
побочных эффектах. У пре-
паратов пензенского про-
изводства их нет. 

– Каковы перспективы 
применения пензенских 
препаратов в России?

– Это моя боль. Недав-
но мы отослали доклад в 
Нижний Новгород, где про-
ходит конгресс по остеопо-
розу. Наш инновационный 
продукт проигнорирова-
ли. Расхваливали дорогие 
иностранные препараты. 
Эффективный и недорогой 

отечественный оказался 
не нужен фарминдустрии. 
Все решают деньги. На 
Западе не хотят, чтобы в 
России выпускали каче-
ственные лекарства, зару-
бежные фирмы разоряют 
нас. К сожалению, многие 
идут у них на поводу. Пен-
сионеры уже и так чуть ли 
не все деньги отдают на ле-
карства. У богатых фарма-
цевтических корпораций 
есть способы, чтобы дикто-
вать свои условия.

– Что же делать?
– В Индии и Китае 

внедряют в производство 
множество собственных 
препаратов. И нам нужно 
выпускать новые прогрес-
сивные препараты, при-
менять их в своей стране 
и продавать за рубеж. Это 
принесло бы и стране, и ре-
гиону большие деньги.

– Какие меры необхо-
димо принять на государ-
ственном уровне?

– Срочно отменять за-
коны, мешающие произ-
водству, реализации и 
внедрению отечественных 
препаратов, в том числе и 
БАДов. Главная проблема 
– единый стандарт оказа-
ния медпомощи. Он запре-
щает замену препаратов. 
Хотя в каждом конкретном 
случае индивидуальный 
подбор препаратов мог бы 
принести пользу здоро-
вью и огромную экономию 
средств. Если государство 
хочет добиться фарма-
цевтической независимо-
сти, нужно поддерживать 
местных производителей. 
Очень надеюсь, что у ново-
го руководства Пензенской 
области хватит мудрости и 
политической воли, чтобы 
не оставлять без внимания 
это направление.

имеЮтся противопоказания. необХодима консультация специалиста

пензенские препараты для борьбы с остеопорозом признали на Всемирном конгрессе

о главном
препараты «остеомед форте» и «остеовит D3» 

прошли клинические испытания не только в пензе. их ис-
пользовали в сша, канаде, казахстане. и везде только 
положительные отзывы. роспатент включил «остеомед 
форте» в сто лучших изобретений россии. препарат 
победил на конкурсах «золотой меркурий» и «бизнес-
успех-2012». без преувеличения, в борьбе с остеопоро-
зом пензенские ученые добились больших успехов.

Президент России поставил задачу по импортозаме-
щению. Но в лекарственной сфере она выполняется с 
трудом. До сих пор мы закупаем за границей огромное 
количество жизненно важных препаратов. Однако в 
Пензе наладили выпуск средств против одной из са-
мых коварных болезней – остеопороза. О новой раз-
работке «Горожанину» рассказал доктор медицинских 
наук, профессор Виллорий Струков.

иЗ архиВа В. стрУКоВа
В. стрУКоВ на Конгрессе В италии
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Увлечение без затрат

Учреждение адрес, телеФон сеКции и КрУжКи Возраст 
детей

Дом детского 
творчества № 1

ул. Воровского, 15; 
49-80-89, 49-85-76

Художественные мастерские, декоративно-прикладное творчество

4–18 лет

Хореографические ансамбли «Каприз», «Ровесницы», «Fly dance». Вокальные студии «Серебряные звуки», 
«Каникулы», аэробика, театр-студия «Не ждали», студия анимации и видео

«Академия лидера», студия раннего развития «Почемучки», экологический клуб «Экос», «Маленький 
англичанин», экологический кружок «Родники здоровья»

Художественная гимнастика, шахматы, каратэ-до, самбо, картинг, авиамоделизм, пеше-лыжный туризм

Станция юных 
техников № 2

ул. Бакунина, 111а; 
68-27-81

Объединения «Патриот», «Юный моряк», студия комплексного развития «Сокол», 
детская студия «Лучики солнца»

7–18 лет

Пулевая стрельба, «Юный разведчик»
Театр-студия «302-БИС», театральная студия «Каморка», мастерская театра и кино «Шаг вперед», видео-
студия, студия артистического трюка, студии «Фантазия», «Зеленый остров», «Кудесница», «Волшебный 

мир бисера», ИЗО, декоративно-прикладное творчество 
Плавание, футбол, волейбол, тхэквондо, художественная гимнастика, легкая атлетика, фитнес-аэробика, 

борьба, мотоспорт
Техническое конструирование, радиоконструирование, детское конструкторское бюро, студия компью-

терной анимации и видеомонтажа «IniRIS», компьютерная графика, видеостудия «Кадр»

Дополнительное образование возможно и без ущерба для родительского кошелька. 
В Пензе существует масса кружков и секций, посещение которых не стоит ни копейки, 
при этом ребенок проводит время с пользой. Среди них есть спортивные, музыкаль-
ные, художественные школы. О них мы сегодня не говорим. «Горожанин» предлагает 
полный путеводитель по центрам дополнительного образования для детей и подрост-
ков. Все секции и кружки в них бесплатные. Почти все они готовы принять желающих 
заниматься. Уточнить наличие свободных мест можно по указанным телефонам. 

продолжение В следУющем номере

Фото п. дрУжинина
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у меня двое маленьких 
детей. что я хочу на день 
рождения? Хочу принять 
ванну… одна. Хочу по-
есть… горячую еду. двумя 
руками. и чай… горячий. 
с конфетой… целой!

если мама говорит, 
что вы много кушаете и 
спите, так это не ваша 
мама! Это мама вашей 
жены. 

в россии есть самый 
точный показатель здоро-
вья: можно пить и нельзя 
пить.

говорят, если человек 
что-то сильно хочет, это 
сбывается. я, видимо, не 
человек.

что-то сегодня голова 
не работает. не вся, ко-
нечно. есть могу!

ан
ек

до
т

ПРОГулКи ПО ВРеМени

телеФон
раЗмещениЯ
реКламы
25-85-90

длЯ

Соборная, а ныне 
Советская площадь 
была заложена со-
гласно принятому в 
1785 году Екатери-
ной II генеральному 
плану администра-
тивной реформы. Он 
предусматривал по-
стройку на террито-
рии бывшей крепо-
сти четырех больших 
административных 
зданий – по два на за-
падной и восточной 
сторонах площади.

После смерти Ека-
терины II на престол 
взошел ее сын Павел. 
Его первым шагом 
стало упразднение 
ряда губерний. Так 
Пенза стала уездным 
городом. Но 9 сентября 
1801 года Пензенская 
губерния была восста-
новлена. В Пензу при-
был на губернаторство 
Филипп Лаврентье-
вич Вигель. Так как 
губернаторский дом 
был занят, а в бывшем 
вице-губернаторском 
доме находилась на 
тот момент духовная 
семинария, он посе-
лился в доме действи-
тельного статского 
советника Аполлона 

Никифоровича Коло-
кольцева.

В 1824 году Собор-
ную площадь украсил 
Спасский кафедраль-
ный собор, рядом с 
которым заложили го-
родской сквер. Говорят, 
что в солнечную погоду 
позолоченный шар на 
шпиле соборной коло-
кольни был виден за 
20 верст до города и 
был своеобразным ма-
яком для путников.

Пенза была един-
ственным городом, 
в котором на одной 
площади сосущество-
вали сразу два храма: 

ранее здесь находи-
лась еще одна церковь 
– Никольская. После 
революции ее постиг-
ла та же участь, что и 
Спасский собор: она 
была закрыта, а затем 
снесена. На ее месте 
построили кинотеатр 
«Родина», который от-
крылся в 1958 году.

Соборная площадь 
долгие годы оставалась 
главной площадью 
Пензы. Здесь встре-
чали императоров, 
устраивали праздники 
и парады, проводили 
крестные ходы и поли-
тические митинги.

советская площадь

Фото иЗ КоллеКции и. шишКина 

          менеджеры по реКламе 
        Запись 

   на собеседоВание 
по тел. 25-85-90
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